













Le dernier dimanche d'avril est dédié depuis la loi du 14 avril 1954 à la célébration de la mémoire des victimes de la déportation dans les camps de concentration et d'extermination nazis lors de la seconde guerre mondiale. Le 80° anniversaire de la libération des camps par les forces alliées est l'occasion d'ouvrir à nouveau cette page de l'histoire et de redécouvrir le destin de Châlonnais et Châlonnaises emportés dans la tourmente de l'histoire.

Du 3^{.04} au 30^{.04}

Exposition "Elle s'appelait Solange"

Hôtel de Ville

Du lundi au vendredi, de 8h30 à 18h Visites commentées :

- · le samedi 5 avril à 15h, 15h30, 16h et 16h30
- le samedi 26 avril à 10h, 10h30, 11h, 11h30, 15h, 15h30, 16h et 16h30

L'exposition raconte l'histoire de la famille Ast, une famille juive châlonnaise, arrêtée puis déportée à Auschwitz en 1943. L'exposition met en lumière le destin de Solange, fille aînée de la famille et ancienne élève du collège Victor Duruy de Châlons-en-Champagne.

Organisée par le Département de la Marne, l'exposition "Elle s'appelait Solange" s'inscrit dans le cadre du projet pédagogique "Chemins de mémoire" porté par l'équipe pédagogique et les élèves du collège Victor Duruy.

Du 11.04 au 15.05

Exposition "Deux Marnais à Neuengamme, juin 1944 - avril 1945"

Musée des Beaux-arts et d'archéologie Du lundi au vendredi de 14h à 18h Le samedi et dimanche de 10h à 12h et 14h à 18h. Fermé le mardi

Le camp de Neuengamme est un camp de concentration vers lequel seront déportés 144 marnais. La plupart sont internés pour résistance à l'occupant allemand ou suite à une persécution raciale. Les conditions de vie et de travail forcés y sont meurtrières.

27 "personnalités-otages" marnaises sont recensées, parmi lesquels 11 Châlonnais, dont Raoul

Sourin et l'abbé Jean-Marie Graser. Malgré leur statut particulier au camp, et le fait qu'ils soient dispensés de travail forcé, ils souffrent du manque de soins, de la faim et du froid.

Les dessins de Raoul Sourin témoignent de ces conditions de vie isolées, dans l'attente d'une libération

Les dessins de Raoul Sourin sont à découvrir à l'entrée du Musée des Beaux-arts et d'archéologie, grâce au prêt exceptionnel du Musée de la résistance et de la déportation de Besançon.

Jean-Marie Graser (1914, Dormans - 2005, Châlons-en-Champagne)

L'abbé Graser est aumônier au collège et vicaire à Notre Dame de Châlons-en-Champagne au début de la Seconde Guerre mondiale. Le sermon du 12 décembre 1942, marque une période de surveillance par la gestapo car manifestant de sa désapprobation suite à l'arrestation d'élèves et de professeurs du collège. À son retour des camps, et à partir de 1989 il exerça la fonction d'aumônier de la maison d'arrêt de Châlons-en-Champagne. Le 13 juillet 1994, l'abbé Graser a été fait chevalier de l'ordre de la légion d'honneur.

Raoul Sourin (1903, Mourmelon-le-Grand - 1980, Châlons-sur-Marne)

Chef de division à la Préfecture de la Marne en 1940, il est dénoncé en 1941 par un médecin châlonnais en tant que "franc-maçon et communiste", sans suites. En tant que chef du bureau du Travail, il confectionne des faux dossiers pour de jeunes appelés au Service du Travail Obligatoire, leur évitant le départ pour l'Allemagne, et régularise la situation de nombreux réfractaires. Il manifeste très tôt un intérêt pour le dessin, la musique, le théâtre, et devient en 1944 membre du bureau provisoire de la Société "Art vivant" aux côtés d'Henri Vendel, conservateur du musée des Beaux-arts et d'Archéologie, avant d'être déporté quelques mois plus tard. Libéré des camps, il est élu Président de la Société "Art vivant", et y organise conférences, expositions itinérantes et salons de peinture.

"Les combats pour la Liberté et le respect de la dignité humaine ne sont jamais terminés. Il faut en témoigner inlassablement."

Jacques Songy, Fortes impressions de Dachau

Exposition "Jacques Degrandcourt, un résistant châlonnais"

Une sélection de dessins de Jacques Degrandcourt est présentée en galerie des Châlonnais avec un focus biographique sur ses actions résistantes et sa déportation.

Jacques Degrandcourt (1919, Châlons-sur-Marne - 1945, Vaihingen)

Architecte et artiste peintre, il prend le maquis en 1943 et devient le chef du réseau Mélpomène. Arrêté en juillet 1944 à Braux-Saint-Remy avec quatre autres membres du groupe, il est interné à la prison et torturé par la Gestapo. Il est déporté successivement à Natzweiler, Dachau et transféré à Vaihingen où il meurt le 15 février 1945.

Du 3^{.04} au 30^{.04}

Petit mémorial des déportés châlonnais

Médiathèque Pompidou - Salle Patrimoine Du mardi au samedi. de 14h à 18h

A partir de documents originaux, venez découvrir le parcours de plusieurs déportés châlonnais. Des originaux sont exposés en salle patrimoine. Un livret pédagogique à destination des écoles est disponible sur demande.

11.04

Conférence "Le système concentrationnaire nazi - Nuit et brouillard" - Tal Bruttmann

Auditorium Pelloutier - 14h - Tout public

Historien, Tal Brutmann a consacré ses travaux aux politiques antisémites en France pendant la Seconde Guerre mondiale. Il est notamment l'auteur de La Logique des bourreaux (Hachette Littératures, 2003), Au bureau des Affaires juives. L'administration française et l'application de la législation antisémite, 1940–1944 (La Découverte, 2006), Les 100 Mots de la Shoah (avec C. Tarricone, PUF, 2020, 3° édition) et Un album d'Auschwitz Comment les nazis ont photographié leurs crimes (avec S. Hördler et C. Kreutzmüller, Seuil, 2023).

12.04

Visite de l'ancien siège de la Gestapo

7 Cours d'Ormesson - 11h Sur réservation, dans la limite des places disponibles : evenementiel@chalons-agglo.fr

Avec Jean Chabaud, président de l'Amicale de la Résistance de Châlons, Jacques Songy est à l'origine du Centre de mémoire aménagé au 7 Cours d'Ormesson, dans le sous-sol de l'ancien siège de la Gestapo.

16.04

Projection "La plus précieuse des marchandises"

Film d'animation de Michel Hazanavicius Cinéma La Comète - 16h

Il était une fois un pauvre bûcheron et une pauvre bûcheronne. Un jour, pauvre bûcheronne recueille un bébé jeté d'un des trains qui traversent le bois. Cette petite marchandise va bouleverser la vie de tous ceux qui vont croiser son destin. Splendide et poétique, un puissant chef-d'œuvre qui cherche la lumière au milieu de l'horreur.

19.04

Visite de l'ancien siège de la Gestapo

7 Cours d'Ormesson - 11h Sur réservation, dans la limite des places disponibles : evenementiel@chalons-agglo.fr

Avec Jean Chabaud, président de l'Amicale de la Résistance de Châlons, Jacques Songy est à l'origine du Centre de mémoire aménagé au 7 Cours d'Ormesson, dans le sous-sol de l'ancien siège de la Gestapo.

24.04

Conférence "Retrouver Estelle Moufflarge" - Bastien François

Auditorium de la médiathèque Pompidou Public scolaire - 10h (CM2) et 14h (collège) Durée : 1h

Bastien François, professeur de sciences politiques, est l'auteur d'une enquête historique "Retrouver Estelle Moufflarge" consacrée au parcours de vie d'une jeune fille juive qui a grandi dans le XVIII° arrondissement de Paris pendant la seconde guerre mondiale et a été déportée le 28 octobre 1943 vers le camp d'Auschwitz-Birkenau pour n'en iamais revenir.

26.04

Rencontre de la mémoire

Table ronde avec les familles des déportés châlonnais

Auditorium Pelloutier - 18h - Tout public

Un peu moins de 200 personnes originaires de Châlons et ses environs, résistants, politiques, juifs... ont connu la déportation de 1942 à 1944. Pour la moitié d'entre eux, ils ne sont pas revenus. Le retour des survivants s'échelonne de la fin mars à juin 1945. Aujourd'hui, alors qu'il y a plus aucun témoin direct, le témoignage de leurs familles contribue à la transmission de la mémoire.

Soupe fraternelle

Square du Souvenir, à l'arrière du Monument de la Résistance - 20h

Le public est invité à venir partager la soupe fraternelle, préparée par les descendants des résistants et déportés, comme celle que les familles confectionnaient pour les résistants cachés dans le maquis. Avec la participation des enfants du Conseil municipal des enfants.

Veillée solennelle

Monument de la Résistance - 21h15

Initiée le 27 avril 1957 par Jacques Songy résistant et déporté et les familles des déportés et internés, la veillée solennelle rend hommage aux victimes de la déportation. La famille Songy a repris le flambeau après sa disparition en 2008 et fait perdurer ce rendez-vous au cours duquel sont lus des textes, des poèmes, des témoignages de déportés.

Avec la participation des enfants du Conseil municipal des enfants et du collège Duruy.

27.04

Journée nationale du Souvenir des victimes et héros de la déportation

Monument de la Résistance - 11h

La Journée nationale du Souvenir des victimes et héros de la déportation honore la mémoire de tous les déportés sans distinction et rend hommage à leur sacrifice. Avec la participation des enfants du Conseil municipal des enfants, de l'école du Mau – accompagnés au chant par la jeune artiste Silda – et du collège Duruy.